

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa.

Año XV

Suscripción:

Tortosa, un mes 0'50 ptas.

Fuera, un trimestre 1'50 id.

Tortosa 15 de Mayo de 1915

Redacción y Administración

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1163

Renovación del Municipio

LAS PROXIMAS ELECCIONES

A luchar y á vencer también

Para el partido republicano viene ahora la más dura prueba de su actuación política: la de encargarse de un Ayuntamiento sin crédito, lleno de deudas, metido en un Hospital. Para el partido republicano viene ahora el momento de más responsabilidad. Con la honradez de siempre, con la convicción de siempre, con el desinterés de siempre, con el amor á sus ideas y á Tortosa, que siempre ha demostrado, el partido arrostrará esta responsabilidad cumpliendo con su deber.

Una vez hubo mayoría, ó casi mayoría, republicana, en nuestro Ayuntamiento. Era Alcalde de Tortosa don Antonio de Ramón. Y entre las censuras crueles y críticas acerbas que á la actuación en el Municipio de Tortosa se ha hecho, ha tenido que salvarse siempre aquella época de mayoría republicana. Eran nuestros concejales hombres modestos, que vivían de su trabajo, del sudor de su frente. Pero ponían en el desempeño de su cargo tal amor, tal interés, tal tesón, que los problemas más difíciles, las cuestiones más áridas, las hacia palpables y llanas el esfuerzo de su voluntad. Eran nuestros concejales hombres pobres. Pero entraron y salieron tan honrados, que la calumnia, que en nuestros enemigos es arma predilecta de combate, no osó clavarse en ellos. Desde entonces cuando se ha señalado para Tortosa el deseo de una época de esplendor, se han puesto los ojos y el alma en aquellos republicanos, en aquellos buenos republicanos.

El deseo será en breve una realidad. El Ayuntamiento abandonado; el Ayuntamiento olvidado por todos; el Ayuntamiento despreciado por todos. El Ayuntamiento, arruinado, desacreditado, deshonrado, robado por los monárquicos, por los caciques, va á ser recogido, como una herencia triste, como un niño sin padre, por nuestro partido. ¿Qué haremos? Todo lo que pueda nuestra voluntad; todo lo que pueda nuestra inteligencia: todo lo que pue-

de nuestro intimo amor á Tortosa. Poco ó mucho, lo que hagamos, será más, mucho más y mucho mejor, que lo que han hecho todos los otros juntos.

... Todos los otros juntos, hemos dicho y vamos á demostrarlo. Han pasado por el Ayuntamiento los conservadores, y dejando á salvo la alcaldía del conservador Antonio de Ramón con mayoría republicana, los conservadores han dejado como recuerdo de su paso en el Ayuntamiento, deudas, trampas, rapiñas, enredos. Ni una obra buena, ni una mejora, ni un beneficio para Tortosa. Han pasado por el Ayuntamiento los liberales, y, sin salvedad, sin excepción, sin distinción de ninguna clase, los liberales han dejado como recuerdo de su paso por el Ayuntamiento, no deudas, sino débitos, que jamás podrán saldarse; no trampas, sino estafas; no rapiñas, sino robos; no enredos sino las más escandalosas las más bajas inmoralidades. No una sola obra buena, sino una montaña de obras malas. No un beneficio, sino cien, mil, incalculables perjuicios y daños. Han pasado por el Ayuntamiento los concejales solidarios, los concejales de la solidaridad tortosina: de la solidaridad tortosina que arrancó, que sacó de sus casas, personas de diferentes clases sociales, con títulos profesionales casi todas ellas, todas ellas inmaculadas. ¿Qué hicieron? Unas se fueron con el cacique peor que ha tenido Tortosa, vivieron con él, representaron su política, en el Ayuntamiento. Tales fueron Gamundi, Mestre, el alcalde á quien el pueblo arrojó la casa. Otros se retiraron enseguida á sus casas, sin intentar la reforma del municipio en bien de Tortosa. Tales fueron los señores Oliveres, Mangrané y Rosés. Otros estuvieron siempre entre dos aguas sin declararse francamente anticaciquistas, sin trabajar absolutamente contra el caciquismo. Tales fueron Sanz el carlista, Foguet el de *La Polémica*. Solidaridad, formada por personas independientes, se alió enseguida al caciquismo. Unicamente se declararon en rebeldía

rompiendo lanzas contra solidarios y caciques, los republicanos. Solidaridad fué el más ruidoso fracaso de la gente de orden, ee los independientes, de los que se mueven sin un ideal, sin la disciplina y la responsabilidad de un partido. Solidaridad, formada por las clases más relevantes de Tortosa no dejó nada tampoco en el Ayuntamiento. Nada: ni una obra, ni un recuerdo. Nada. Ni siquiera hizo que se saneara la administración, que se moralizara, que se adecentara. Con los caciques unos solidarios, en casa otros, sólo los republicanos—tres ó cuatro eran entonces—batian brecha y hacían surco todos los días.

Hemos pasado esta revista para ponernos en línea de combate. No lo hemos hecho para justificar lo que nosotros podemos hacer ó podremos dejar de hacer. Lo hemos hecho para demostrar que todos los que han pasado por aquella casa, liberales ó conservadores, carlistas ó independientes, han fracasado ó se han desacreditado ó se han cansado ó se han envilecido. Todos menos los republicanos. Los republicanos que no teniendo nunca el alcalde, que siendo siempre minoría, han ido siempre al Ayuntamiento, han ocupado siempre su puesto, han combatido siempre las inmoralidades, han presentado siempre proyectos, medios, caminos para salvar, para regenerar á Tortosa.

¿Para qué hablar más? El partido republicano va á seguir su conducta de siempre. Va á entrar en el Ayuntamiento con toda la responsabilidad de su obra. Va á entrar cuando el Ayuntamiento está más pobre, más malo, más olvidado, más abandonado; cuando nadie lo quiere, es una herencia que todos abandonan, cuando es una casa de la que todos se apartan. Va á entrar en el Ayuntamiento en estas ocasiones y en estas circunstancias.

¿Qué hará? Borrar el mal que los otros han hecho. Realizar todo el bien que los otros no han sabido, no han querido ó no han podido hacer. ¿No son estas cuatro palabras un propósito de conducta que debe aplaudirse, un programa que debe admitirse?

Pues para este propósito y para este programa pedimos los votos. Ciudadanos, tortosinos, por la dignidad de Tortosa, por el hundimiento definitivo del caciquismo, votad la candidatura que presentará el partido republicano

Por la unión

Tras de una situación tan crítica como la que han atravesado las diferentes agrupaciones republicanas de España y especialmente las de esta región; nótase la aparición de un crepúsculo matutino, como anunciador de la próxima llegada de un día claro, lucido, rebosante de alegría, que hará se acorten de una vez, las diferencias que les separan.

Hora es, de que se emprenda una campaña digna de aplausos, como la llevada á cabo por don Marcelino Domingo—digna de un apóstol—quien, con su talento, abnegación y voluntad férrea, ha conseguido redimir, al fin, á toda la comarca tortosina, arrancándola de un tirón, del yugo vil que la ahogaba. De los brillantes resultados obtenidos con su constante labor, lecciones dignas de aplauso, han aprovechado los distintos elementos, que en unión de nuestro digno Diputado, propónense limar asperezas y aproximar cuanto posible sea, las tan diversas y distanciadas agrupaciones republicanas. La idea no puede ser más bella ni lisonjera. Coincide por completo con mi modo de pensar.

Nunca supe explicarme, el por qué, de que determinados hombres de mucho talento y probada honradez, hayan podido continuar deseando alcanzar un mismo fin, y que por absurdas diferencias inoportunas se hayan distanciado tanto y sembrado de escollos el camino por donde debían seguir para conseguirlo.

Para mi, huelgan todos los determinativos ó calificativos que se posponen á la palabra, republicanos; debiéramos llamarnos todos republicanos á secas, mientras no se derribo el actual régimen, se implante la república y esté ésta consolidada: entonces, si que cabe ponerle los determinativos que se crea convenientes, pero antes no.

Conceptuo conveniente se constituya una sola y fuerte agrupación republicana para hacer frente y derribar al enemigo común, aplastando de una vez la cabeza á este partido reaccionario que pretende arrollarlo todo; porque, si continuamos en este estado de indiferencia, nos será imposible desenvolvernos de entre las mallas tejidas con los descomunales tentáculos de este foribundo y detestable pulpo. ¡Hay que hacerle añicos!

¡Animo! ¡Correligionarios! ¡No hay que desanimarse!

D. y C.

La inundacion

El Ebro se ha desbordado otra vez produciendo grandes daños en las huertas, no tan considerables, sin embargo, como al principio se supuso. El agua no alcanzó, ni en mucho el nivel de la inundación del siete, pero el perjuicio causado en los campos, debido al estado de las cosechas ha sido seguramente mayor que entonces. En la Cava, también pasaron aquellas admirables gentes, momentos de verdadera angustia.

Ya corren las aguas mansamente por su cauce. Ahora es momento de pensar como podrá aliviarse el daño sufrido. Para ello, nuestro Diputado se ha dirigido á la Alcaldía, rogándole le facilite nota de la aproximación de las pérdidas para dirigirse rápidamente al Gobierno en demanda de los auxilios necesarios.

Marcelino Domingo trabajará para conseguir la mayor cantidad en beneficio de los damnificados por la inundación.

Nos place en grado sumo recoger aquí las alabanzas que durante estos días se han dirigido al Alcalde nuestro querido correligionario Rafael Alemany. Efectivamente, el señor Alemany por su celo, por su actividad, por su cuidado, se ha hecho merecedor á ellas.

Ha comunicado al público todas las noticias que se referían á la inundación ha cursado auxilio á todos aquellos sitios donde la urgencia del caso lo requería; mandó comestibles á la Cava, con objeto de que aliviáran su situación los habitantes de aquellas partidas; ha dispuesto que una numerosa brigada, se dedique á la limpieza de nuestras calles.

Nosotros, no por ser parte interesada, hemos de dejar de recoger aquí la obra de nuestros correligionarios de aplaudirla, cuando, como ahora, por tantos motivos es digna de aplauso.

El 1.º de Mayo en Tivisa

El 1.º de Mayo, con un entusiasmo indescriptible, se celebró en esta población la fiesta del trabajo, inaugurando á la vez la Casa del Pueblo, propia de la Sociedad Obrera, fiesta que en extremo resultó lucida, á pesar de los estorpecimientos que con el ánimo de que fracasara puso nuestro menterilla don José Burata aconsejado sin duda por el caciquillo fracasado, prohibiendo que á la manifestación obrera la amenizaran dos bandas de música y no permitiendo por la mañana la diana ó pasa-calles. Para mayor lucidez, á las ocho de la noche llegó nuestro digno y honrado Diputado don Marcelino Domingo, recibéndole con la banda de ésta dirigida por don Ramón Sabaté; acompañado de más de mil amigos y correligionarios del Diputado, dirigiéndose toda la manifestación á la casa Sociedad Obrera, que después de descansar breves momentos y tomar un refresco, nos dirigimos todos en la casa donde se hospeda el señor Domingo. A las diez se celebró un gran mitin en los espaciosos salones de la sociedad, tomando parte los compañeros de la Juventud Socialista, Maicó, Figueres, Chortó, Pellejá, Franuet de esa y el Diputado; todos abogaron por la unión de la clase trabajadora, unión que en esta población de suma necesidad por tratar á los naturales peor que en otras poblaciones, atacaron duramente al caciquismo tan arraigado en esta villa, recomendando también cultura, mucha cultura, que es lo que desgraciadamente falta al obrero y en particular al del campo. Marcelino Domingo el de siempre, el fustigador de los caciques, atacó duramente á los señores feudales que explotan á los trabajadores en terrenos que no les pertenecen ni son suyos; el que dice las verdades claras y contundentes, durante su discurso fué interrumpido varias veces por los aplausos unánimes del numerosísimo público que le escuchaba.

Á LA ASAMBLEA

Mañana se celebrará en Tarragona una importante Asamblea republicana para desautorizar á los Diputados traidores y tratar de los medios para anular la constitución de la Diputación Provincial.

Acudirán los Diputados á Cortes republicanos que representan distritos de esta provincia, los Diputados provinciales, Concejales, y representaciones de todos los pueblos de la provincia.

Los republicanos de Tarragona demostrarán en este acto que tienen el prestigio, la fuerza y el entusiasmo de siempre.

Correligionarios: á la Asamblea.

Finalizó la fiesta con un lucido baile de sociedad que duró hasta las cinco de la mañana. Otro día me ocuparé de la administración de nuestros malos gobernantes, poniendo en claro y concretando, de como se cedió la balsa de Senen al propietario de la finca de Pons, del Porche de Loy, único que existía en el Mercado que servía de refugio á las pobres verduleras un día de mal tiempo, del arrasamiento de los bosques comunales, de nuestras intrasmitibles calles, para que los que están al retraimiento, vean que en las próximas elecciones es de suma necesidad barrer á los barrulleros malos, podridos é inmundos de la Casa Capitular y no parar hasta despojarlos de la bazona municipal.

El corresponsal

Los monárquicos en el Ayuntamiento

Para que Tortosa se de cuenta de la obra monárquica en el Municipio, reproducimos con pena y con indignación el Oficio que el Contador de esta ciudad dirige al Alcalde.

Dice así:

"Excmo. Sr.

En méritos de lo acordado en sesión del 29 de Abril próximo pasado, por la Corporación Municipal de su accidental presidencia, el Contador que suscribe tiene el honor de pasar á manos de V. S. una copia compulsada y autorizada del «Balance de situación» practicado en 31 de Diciembre último, en el que van relacionados por «capítulos» del «Presupuesto Municipal» los créditos y obligaciones pendientes de cobro y pago en la expresada fecha, debiendo significar á V. S. que desafortunadamente la Administración local, su pormenor de acreedores y deudores resulta trabajo impropio y minucioso, que requiera algún tiempo y será facilitado por entregas hasta su terminación.

Con tal motivo se permite recabar el celo y la autoridad de V. S. al objeto de que se sirva facilitarle por unos días un escribiente cualquiera, con cuyo concurso procurará el infrascrito apresurar el servicio extraordinario de que se trata, sin tener que suspender los ordinarios de oficina que las leyes vigentes le tienen encomendadas.

Dios guarde á V. S. m. a.—Tortosa 5 Mayo 1915 —El Contador,

José Martínez.

Firma y rúbrica.

Excmo. Sr. Alcalde accidental de esta ciudad.

La voz de los pueblos

De Más de Barberáns Meditación e la Pasión de Cristo

El Jueves Santo, día triste, día en que la Iglesia Católica recuerda la pasión y muerte de Nuestro Redentor.

Día en que todo ciudadano, y principalmente los ministros de Cristo, (como ellos se llaman), deben meditar los tormentos, las angustias, los dolores acerbísimos que sufrió el Divino Cordero, para redimirnos y salvarnos.

Día en que los ciudadanos deben imaginar al desventurado Judas vendiendo por treinta monedas á su divino Maestro, y á Pedro negándole en casa del Pontífice á Jesus y avergonzándose de que le reconociesen por discípulo suyo.

Día en que todo hombre, debe considerar en que Cristo es crucificado por predicar libertad, igualdad y fraternidad, y es crucificado por los Príncipes de los sacerdotes, por los Ministros, y es entregado por Judas á los escribas y fariseos.

Y todo por decirles la verdad, por decirles que las doctrinas que ellos predicaban eran falsas, y la que El predicaba era la verdadera.

Porque les dijo que el templo es lugar de oración y no de escándalo, por decirles que lo mismo debe ser un burgues que un obrero; por predicarles igualdad, libertad y fraternidad, por esto, le crucificaron, por esto le dieron á beber aquellas tormentosas bebidas, por esto le cifieron su sagrado rostro con la corona de espinas.

Pues este día tan piadoso y triste en que todo ciudadano sabe imaginar la pasión y muerte de Cristo, y en especial sus ministros, deben predicar la pasión, para hacer comprender á sus fieles que Cristo murió en una cruz por predicar igualdad y fraternidad.

El zángano místico, que merodea por este pueblo, en vez de ocuparse en su sermón de la pasión y muerte del Redentor se ocupó de los republicanos que existen en este pueblo, y en especial de los organizadores de la Juventud Republicana.

Y dijo que somos unos ignorantes. Que no sabe el caritativo cura, que Cristo dijo: Dejad que los pobres, que los ignorantes, que los niños se acerquen á mi. Y que para propagar sus ideas y su doctrina escogió á doce pescadores, todos ignorantes, y que por predicar verdad y justicia les

martirizaron, les maltrataron y los hacían pasar locos etc. También dijo que hemos de respetar al Papa como á Cristo en la tierra. ¡Respetar al Papal...

También dijo que los republicanos queremos la igualdad; los republicanos queremos la igualdad, sí; pero no en propiedades como V, dijo en su sermón, queremos la igualdad en justicia, en ley, queremos que en justicia y ley se respeta tanto un burgués como un obrero. Y desde estas columnas le advertimos, caritativo cura, que ponga freno á sus sermones y palabras, y no se ponga en comisa de once varas, y en libros de caballería á hombres que no se ocupan ni piensan en usted. Y más le decimos, que por sus gritos ni sermones los republicanos no dejaremos nuestro camino, seguiremos en nuestra doctrina que es la de Cristo, que bien sabe V. que dijo San Pablo: Que la fe sin obras, es muerta. Protestamos en nombre de todos los organizadores de la Juventud Republicana los siguientes:

Jaime Lleixá Marin, Jaime Lleixá Sanz, Tomas Subirats Subirats, Juan Martí Lleixá, José Lleixá Talarn, Enrique Lleixá Sanz, Arturo Subirats Gisbert, y Julián Tomás Lleixá.

Le de Uldecona A los censuradores

No tendría por que dar explicación de mi proceder acerca de mis escritos, pero la certesa me obliga á ello y con este mevil procedo á explicarla á todos cuantos hombres critican mi labor que yo oro en pro de la civilización de nuestra villa.

Con la luz de la imparcialidad he podido apreciar (á mi manera), que nuestra villa es subyugada por caciques y que vamos á parar á la ruina y que los habitantes con una venda en los ojos y lo que les espera, solo anhelan la vengansa unos, y los otros la llevarla á la práctica.

Para desviar la responsabilidad que pudiese corresponderme por el hecho de callar; proteste en estas columnas y en los sitios per mi visitados.

¿De que protesto? De la administración, del caciquismo del embrateamiento de lo del joventud, de todo aquello que cree es perjudicial al pueblo y que es consecuencia de la falta de independencia individual.

Censuro á unos hombres cuya idea puede ser distinta.

Voy contra estos otros que muchos llaman politica, y que yo llamo caciquismo, porque merman derechos á la clase baja; á la que vosotros á sabiendas hacéis que viva ignorante, para edicionarlos á los vuestros y haceros superiores á ellos. Sin duda alguna olvidandose de la equidad, esgrimis como arma vil el procedimiento de hacer vivir ignorante al pueblo; para haceros superiores de las facultades del espíritu, cuando estas no se legan en testamento, cuando no se compran en escritura, cuando no se reban con el trabuco. Si valiéndoos de la desigualdad de la propiedad, podéis haceros superiores á vuestros hermanos, el sentimiento fraternal es debe impulsar á enseñar la belleza del estudio á los desgraciados labradores, que por falta de medios son destinados á ser esclavos del terreno y nunca como hacéis, enseñarles el golfo, el monte y otros juegos que los embratecen, que hacen las familias desgraciadas que hacen perder á los hombres, entregandoles el desespero, autor de negros estragos sociales.

Voy contra esos mismos procedimientos, que apeláis para hacer inconscientes á los electores con el vino, y hacéis que voten á los caciques cansantes de estos estragos.

Voy contra los despilfarros municipales que en vez de beneficios a la población, dejan perder el bien de la juventud, la enseñanza, dejando de pagar siete meses a los empleados y nueve a los maestros, obligado a esto a abandonar la población no sé por qué, pero puedo afirmar se los debían nueve meses de alquiler de casa.

Trato de subsanar en lo que puedo con mis pocas energías, las desgracias como lo prueban las gestiones y el ofrecimiento que hicimos yo y otro joven al Sr. Alcalde de hacer escuela gratuitamente para evitar que los niños fueran sueltos por la huerta destruyendo el sudor del labrador y de paso elaborar el desarrollo que encierran sus masas encefálicas.

Voy contra personalidades y entidades políticamente hablando, que ostentan teorías y procedimientos contrarios al adelanto de nuestra villa y cultivan el retroceso y los templos de Baco, así como odios, rencores y venganzas al prójimo.

Trato de subsanarlo, apelando a la crítica, de demostrar el bien y el mal.

Trato de evitar que la juventud siguiendo vuestros procedimientos se ensucie y sean víctimas de los caciques como vosotros lo sois.

Me dirijo a la juventud porque no está tan sucia como vosotros.

En fin, voy contra todo lo que cree perjudicial a la población sin distinción de partidos.

Personalmente a todos aprecio, políticamente, según los casos. Lo que habrá de bueno lo aplaudiré, lo que habrá de malo lo censuraré sea cual fuere; para mí no existen distinción de castas, no tengo por qué guardar atenciones políticas a la burguesía y al caciquismo.

La verdad científica, me demuestra que todos somos iguales, que los hombres socialmente hablando, se hacen hombres cumbres, hombres montañas, hombres abismos; en estos está clasificado el político causante de que estemos sin luz, el que deja perder el agua, el que deja marchar los maestros, el que no sabe administrar, el que hace que se adende el Contingente Provincial, el que deshonorante los otros pueblos a Uldecona, y los que embrutecen a la juventud con odios, juegos y vino; los que roban derechos al ciudadano, los causantes de la emigración, de los que en busca de trabajo, van a la Hospitalaria Francia para comer un pedazo de pan cuando en su pueblo sus hermanos se lo niegan, a cambio de energía, que vale más que el oro.

¿Qué será de nuestras tierras sin trabajadores? ¿Quiénes las cultivarán?

¿No es vergonzoso para una población de 10.000 habitantes que tenga que morir de hambre, cuando tiene un término inmejorable? ¿No es vergonzoso que un señor concejal, tenga que ir por las noches con un farol, por no haber alumbrado público? ¿No es vergonzoso que viviendo en el siglo XX estemos tan atrasados?

Juventud grande, fijate en el procedimiento de tus padres y sus consecuencias; mira los desastrosos hechos que las pasiones producen.

Revélate, impónete y defiéndete si no quieres te hagan esclavo, y si quieres disfrutar de lo tuyo.

De lo contrario, si vosotros no queréis fructificar el bien para vosotros mismos y tenéis simpatía a dar odios y rencores como los adultos, recurriré impulsado por el cariño que siento a vosotros, a buscar a la Genia, o a Santa Bárbara, agua de San Gregorio, tirarla por nuestro pueblo, para ver si en vez del proceder racional, optais por el fanático y de una manera u otra os enmendaréis y daréis el buen fruto, el de la regeneración, el que deba dar la juventud para la vida de Uldecona.

José Nofre Jesús.

Desde Roquetas

Porque trabajamos los que producimos, tenemos el derecho de ostentar, con más gallardía, con más entusiasmo, con más fé. Nuestros ideales, nuestros principios políticos. ¿Por qué? Por razones que nadie puede negarnos. Somos los obreros, los únicos factores del pueblo, los que con nuestra labor cotidiana y constante, llevamos el peso de este gran movimiento social; que hace grandes a los pueblos. Vamos a las guerras, para defender la Patria. Vamos a las fábricas, para dar pan a nuestros hijos, a nuestras esposas, a nuestros padres. Van los payeses al campo, para cultivar la tierra, para que produzca la tierra. ¿Qué derechos tenemos los que somos los factores de la vida nacional? El libre ejercicio de pensar libremente, de exponer nuestra actuación política, según nos convenga. ¿Por qué obtuvimos los republicanos mayoría de votos en Roquetas? Porque, sabía el pueblo, que había un cacique en la Provincia, y que se llama Mariano; el hombre más funesto en política. La nota, la tenemos bien presente, lo triste es que hayan sido hombres elegidos por votos republicanos, los que se hayan prestado al juego del Marqués. ¿Se figura el Marqués de Mariano, que está venido Tortosa? ¿Que está venido el distrito de Roquetas? Por el proceder innoble de los Vidiella y compañía. ¡Pobre Marqués! ¡Pobres caciques! ¡Dejarlos pasar! ¡Dejarlos pasar! ¡Dejarlos pasar!

Escribió nuestro maestro D. Marcelino Domingo. ¡Dejarlos pasar! Llevan el estigma infamante en el rostro; ellos mismos se han condenado, dejarlos pasar. Van al desierto, a expiar sus culpas y desaciertos. Y como el Cristo que perdona a todos sus enemigos, perdonó nuestro maestro, a todos sus adversarios. Nosotros los republicanos de Roquetas, protestamos enérgicamente de la conducta observada por estos tres canallas, villanos y traidores, que se han vendido al oro del Marqués.

Han bajado, al más bajo nivel, que pueden defender los hombres sin conciencia. Vosotros, con vuestro proceder, habéis levantado otra vez, un edificio que está en ruinas, vuestros nombres están exagerados, están maldecidos, están renegados. ¿Por qué protestamos los republicanos de Roquetas? Porque cuando de Roquetas hablaban, decían. En Roquetas, triunfarán los caciques. En Roquetas, triunfarán los que el gobernador maneja, los que el alcalde quiera, los que el secretario imponga. Por esto, por esto protestamos nosotros. En el distrito de Roquetas, confiaban triunfar no les valió, fueron derrotados, Veneidos. El Distrito de Roquetas tiene pueblos conquistados para la República. ¿Hay que desmayar frente el fracaso, de los Vidiella y compañía? ¡No! no, y cien veces no, hay que decirles, ¡Alto! ¡muy alto! vosotro habéis sido traidores a la república, a la libertad, habéis traicionado, la conciencia de los hombres que votaron vuestros nombres. Preparar el maletín de la emigración; sino queréis que el pueblo saliendo por su dignidad, haga la justicia por su cuenta; la ley del desprecio, es, demasiado digna, es demasiado honrada para vuestros rostros.

Francisco Cabanes

Roquetas Mayo 15

Protestas contra la apostasía

Como republicano y como hombre justiciero, que siempre está dispuesto a todo sacrificio por el ideal y la República debo protestar con todas mis fuerzas y en nombre de todos los republicanos de la provincia, del caso tan canallesco y tan

repugnante, cometido en nuestra Diputación por los Sres Alimbau, Rosell, y Vidiella; mas no puedo por menos el asociarme a la protesta del Pueblo del día 8 de Mayo y ofrecerme a los republicanos de Reus, para que cuenten con mi ayuda y la de todos los correligionarios de Tortosa para cooperar todos juntos en la caída de hombres tan traidores.

Y ahora tan solo un consejo: Republicanos Reusenses, paisanos de Prim, y de Sol y Ortega; por vuestro pueblo glorioso, debéis protestar con todas vuestras fuerzas para que estos hombres que por su maldad han traicionado el ideal, desaparezcan para siempre de este Reus republicano que ha sido y será siempre digno de mejores hombres.

A. CHAVARRIA.

**

La Juventud Republicana de esta ciudad ha dirigido al centro «Foment de Reus» el siguiente telegrama de protesta contra los traidores del republicanismo.

«Centro Foment—Reus

Juventud Republicana, protesta del indigno proceder de vuestros Diputados Provinciales que llamándose republicanos deshonoran la República.

El Presidente —BERENQUER.

**

Los republicanos de Tivenys, con toda la fuerza de nuestra voluntad, nos adherimos al acto que se celebrará en Tarragona para castigar la traición infame, cobarde y canallesca de los Alimbau, Borrell, Vidiella (que se han propuesto deshonorar Reus,) notificando que, antes de dejar triunfar la picardía de los funestos Mariano y Guasch, estamos dispuestos a acudir justicia en mano, donde sea conveniente.

J. Porres.

Tivenys 12-5-1915

Haga el uso que le parezca mejor.

**

Sr. D. Marcelino Domingo.

Muy Sr. nuestro y correligionario: El Centro de Unión Republicana y el de la Juventud Republicana de esta, en nombre de los republicanos que las componen, protestan enérgicamente contra los traidores Alimbau, Borrell y Vidiella y confían en todas sus campañas de la Provincia, para que, unánimemente, se levante el grito de protesta y se busquen todos los medios necesarios, para destruir la obra tan mal sana de los que tan villanamente nos han traicionado.

Salud y República.—El Presidente de la Juventud, Tomás Cid. El Vicepresidente, José Mané.

De la Alcaldía

EDICTO

Don Rafael Alemany Catalá, Alcalde accidental de esta ciudad.

Hace saber: Que en atención a las difíciles y anormales circunstancias por que atraviesa esta población con motivo de los estragos causados por las recientes inundaciones, y deseando poder socorrer al sin fin de damnificados; así como practicar la limpieza y reparación de las calles y alcantarillas, esta Alcaldía espera una vez más de los sentimientos caritativos de este vecindario y en particular de las personas pudientes, se servirán satisfacer los adeudos municipales, cooperando así a la gestión administrativa de este Municipio, a cuyo fin se ha ordenado a la Recaudación de Arcitrios, la condonación de los apremios durante el presente mes, transcurrido dicho plazo, me veré precisado a hacer uso de cuantas disposiciones me faculte la ley, para obrar contra los deudores.—Tortosa 12 Mayo de 1915.

Organización Republicana

COMITE REPUBLICANO DE ALFARA

Presidente Honorario
Marcelino Domingo.

Presidente
Vicente Fontanet.

Vice Presidente
Tomas Sabaté.

Secretario
Miguel Giné.

Tesorero.
Ismael Curto

Vocales

Andrés Ribé

José Adell

José Ribé

Joaquín Pujol

Juan Vidiella

Julián Adell

CARNET DE LA SEMANA

Las gestiones de nuestro Diputado

Marcelino Domingo ha recibido del Director general de Obras Públicas la siguiente carta:

El Director General de

Obras Públicas

Sr. D. Marcelino Domingo

Mi querido amigo: Tengo el gusto de participar a usted que han sido firmadas las órdenes mandando librar 6.000 pesetas con destino a las obras de recomposición y pintado del puente de Tortosa, sobre el Ebro, que me tenía recomendado con tanto interés.

Muy de veras celebra haber podido complacerle y queda de V. afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.

Abelío Calderón.

Mayo-10-1915.

Fallecimiento

El domingo último, tras una larga y penosa enfermedad, dejó de existir D.ª Teresa Cid Font, madre amantísima de nuestro estimado amigo y correligionario D. José Lopez Cid. Tanto a este como al resto de su familia enviamos nuestro sentido pésame.

Un ruego

Si tuviéramos que ser atendidos, pediríamos al digno Alcalde accidental nuestro querido amigo don Rafael Alemany, hiciese construir un paso adoquinado al extremo de la calle de Moncada, pues además de agradecerlo toda aquella barriada, no menos los chicos de EL PUEBLO.

Hasta la fecha nadie se ha acordado de esta mejora en tan importante vía. ¿Seremos atendidos?

Encarecemos a todos nuestros amigos, que todos cuantos trabajos de imprenta tengan que hacerse, tanto para Sociedades como particulares, se dirijan a la imprenta de EL PUEBLO Repla, 3. En ella se les servirá con toda puntualidad y economía, a la par que cumplirán con un deber de justicia.

Dr. PRIMITIVO SABATÉ

EX-INTERNO POR OPOSICION Y MÉDICO AGREGADO
DEL HOSPITAL CLINICO DE BARCELONA
ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARIS
CIRUJIA GENERAL
VIAS URINARIAS
Consulta de 2 á 4 tarde.
Angel, 16, principal, TORTOSA TELÉFONO, 87

Dr. SECUNDINO SABATE

Ex Interno pensionado del Hospital Clinico de Barcelona
MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLINICA
TANNIER de PARIS
PARTOS
Enfermedades de la mujer
Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6
Angel, 16, primero. TORTOSA. Teléfono, 87

Próxima inauguración CLINICA SABATE Plaza Alfonso XII

Areas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para cables y vagones. No
dejar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sanz 12
Montadas 10, en Tortosa a nuestro Representante Eduardo
Aguilera, calle Napión 51 bajos.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios



Se ha pagado á sus asegurados en España por siniestros ocurri-
dos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de

Ptas. 867.805

Esta importante cifra prueba evidentemente su potencialidad
financiera y la justicia del favor que el público la dispensa
en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaría en 4 de Febrero de 1914.

TORTOSA: D. Piñana Homedes.—Cervantes, 6

EXQUISITO POSTRO

'MARCELINO

DOMINGO,

Todo el mundo debe probarlo

CONFITERIA La Palma

CALLE DEN-CARBÓ, 1.-TORTOSA

Besalduch y Balaguer

Primeras materias para abonos

Cuanos orgánicos. — Nitrato de sosa.

Calle de San Vicente (Ferrerías).— Tortosa

D. BALAGUER

MÉDICO

Especialidad en el tratamiento y curación radical
del reuma (doló)

Calle de San Gregorio, 9 CONSULTA DE 11 A 1.

ROQUETAS

RELOJERIA

Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y saetas
á 25 céntimos.

Ventas y composuras garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

Den-Carbó 25.—TORTOSA

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor
de Remolinos núm. 34, de extensión,
4.800 palmos. Dará razon:

José Noé

Plaza de Armas, número 25

Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato
á 25 céntimos el litro

de

FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora
de la Cinta.

NO EQUIVOCARSE

FOTOGRAFIA

Ramón Andreu

Proyecciones de todas clases
Reproducciones y ampliaciones.
Den-Carbó, 8.—TORTOSA

Importante

Si deseadis adquirir calzado de duracion garanti-
zada, excelente construcción y á precios increíbles
visited la zapatería de la calle de la Ciudad de
FELIPE GARCIA en donde encontraréis lo más
elegante de los últimos modelos tanto en calza-
do de señora como de caballero, y niños:
No comprar sin antes visitar esta casa

Sastrería y Pañería

CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Pórchos)
Gran surtido en toda clase de artículos propios
para la temporada. No dejéis de visitar esta casa
en la que encontraréis economía, gusto y rapidez
en los encargos.

IMPORTANTES ALMACENES DE

SALVADOS Y HARINAS

Compra y venta de algarrobas

MARTIN GILBERT

Calle Temple 55.—TORTOSA

DEPOSITO DE PAPEL

ESTRAZA Y ESTRACILLA

JOSE MONCLUS

Calle Comercio 15
(Ferrerías).—TORTOSA
(Almacén de trapes)

Grandes existencias en artículos para la tempore-
te temporada.
Novedades para señora y caballero.
Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

Viuda Juan Benet

Sangre 7.—TORTOSA

SASTRERIA

ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 18
Trajes exclusivamente á medida.—Corte garantizado
Prontitud en los encargos

Almacen de VINOS

Legítimos del Priorato

AL POR MAYOR Y MENOR

DE
CABRE Y GINE

Carret ra del Temple (Frente á la
fábrica de arroz del señor Pallarós)

Clases: Tintos, Blancos, Rancios y
Mistelas.

A PRECIOS LIMITADOS

Precios especiales para tabernas.

Paquetería, mercería y novedades de

Sebastián Tudó

Altas novedades para señora.—Gran surtido en perfumería.

Artículos de piel y oro chapado.

Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc. etc.